

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 65/Lunes 2 de abril de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [Violaciones de los derechos humanos: EE.UU. versus China.](#) (Global Research).
- [Reforma laboral y poder financiero.](#) (Kaosenlared).

### DE CUBA

- [Chávez en La Habana para continuar tratamiento médico, fue recibido por Raúl.](#) AFP/EFE
- [Hacen referencia al permiso concedido a René para visitar a su hermano enfermo.](#) AP/AFP/REU
- [Cuestiones de primer orden y de importancia estratégica se consultan con Fidel, afirma Alarcón.](#) AFP
- [Repercusión de las Reflexiones de Fidel La necesidad de enriquecer nuestros conocimientos.](#) AFP/DPA/ANSA
- [Para la Iglesia Católica es posible creer en la posibilidad de existencia de seres extraterrestres.](#) ANSA
- [“El viaje del Papa a México y Cuba fue ante todo un encuentro personal con dos pueblos”.](#) ANSA
- [Financiará el Vaticano proyecto de desarrollo agrícola en dos diócesis cubanas.](#) ANSA
- [Comenta sobre la decisión de declarar receso laboral el Viernes Santo.](#) ANSA
- [Alude a integrante de grupúsculo que intentó disociar misa papal en Santiago de Cuba.](#) AP
- [Mafia miamense continúa su labor a favor de la confrontación.](#) EFE
- [Contrarrevolucionarios radicados en España se reúnen con sus acólitos del PP.](#) EFE
- [Cubanos descendientes de españoles se han acogido a la Ley de la Memoria Histórica.](#) EFE
- [Empresario cubanoamericano imparte conferencia bajo el auspicio de la revista católica Espacio Laical.](#) AFP/EFE
- [CIDH admite para su estudio demanda por tortura de preso en la BNG.](#) AFP
- [Senado de EE.UU. confirma a Roberta Jacobson como subsecretaria de estado para América Latina.](#) AFP
- [Presencia de Cuba y lucha antidrogas dos temas de fondo en Cumbre de las Américas.](#) EFE
- [Aerolínea Avianca-Taca inaugura ruta directa entre Colombia y Cuba.](#) EFE
- [Industria turística alcanza un crecimiento del 4 %.](#) XINHUA
- [Directora de la OMS afirmó que Cuba mantiene un sistema de salud sostenible y de calidad.](#) EFE

GLOBAL RESEARCH

26 de marzo de 2012

CANADÁ

## VIOLACIONES DE LOS DERECHOS HUMANOS: EE.UU. VERSUS CHINA

Eric Sommer\*

Los medios de difusión y las personalidades políticas de EE.UU. constantemente atacan a China por supuestas violaciones de los derechos humanos, mientras que hacen la vista gorda de manera conveniente ante las violaciones de los derechos humanos perpetradas por EE.UU. en nombre de su guerra contra el terrorismo, por ejemplo: el uso de la tortura en Abu Ghraib, la detención ilegal de sospechosos en Guantánamo, el arresto y traslado extrajudicial de individuos de un Estado a otro y la vigilancia no autorizada de ciudadanos son solo algunas de las violaciones bien documentadas de EE.UU. contra los derechos humanos.

Y por muy importantes que pudieran ser los derechos tales como la libertad de expresión, de prensa y de religión, quedan relegados frente al derecho fundamental del ser humano, que es el derecho a vivir, con la consecuente seguridad que acarrearán las acciones o condiciones que amenazan la vida, tales como las agresiones militares, las acciones criminales o las amenazas similares que ponen en riesgo la vida de las personas.

Teniendo en cuenta lo antes dicho comparemos a China y a EE.UU., para ver cuál es el verdadero violador de los derechos humanos.

Las fuerzas militares de EE.UU. han sido responsables de miles, posiblemente millones, de bajas civiles en todo el mundo en la última década.

Aunque no existen cifras exactas de las bajas civiles en Irak, se han llevado a cabo encuestas familiares en las que se les pide a los iraquíes que enumeren los familiares que han perdido y los resultados luego se extrapolan a la población total para dar una valoración nacional. La destacada revista médica británica, *The Lancet*, enfrentó una fuerte polémica cuando publicó un artículo de los investigadores de la Universidad John Hopkins, en Baltimore, que extrapolaron los resultados de una encuesta de una muestra seleccionada al azar de 1 849 familias a la población total iraquí y estimó que hubo 655 000 muertes entre abril de 2003 y junio de 2006. Sin embargo, en 2007, la firma encuestadora británica *Opinion Research Business* encuestó a 1 720 adultos iraquíes y extrapolaron una cifra que era incluso mayor – un “mínimo de 733 158 a un máximo de 1 446 063” – de civiles iraquíes asesinados.

El grupo de investigaciones independiente radicado en Reino Unido, *Iraq Body Count*, que solo considera las bajas civiles donde haya evidencia documental, tales como los informes de prensa verificados y los registros de hospitales y de la morgue – estos últimos probablemente sean una escasa minoría, ya que muy pocos cuerpos se recuperan – tiene una cifra mínima de bajas civiles de 105 753.

Tampoco está registrada una sola cifra de todos los civiles asesinados durante la guerra de 10 años en Afganistán, sin embargo, según el más reciente informe de las Naciones Unidas, solo en los últimos seis años han sido asesinadas 12 793 personas.

Y estas cifras no incluyen a los heridos durante las dos guerras, ni a los asesinados o heridos por el Ejército estadounidense en Pakistán y Libia.

Debe resaltarse que ninguno de estos países atacó – o ha atacado alguna vez – a EE.UU.

El Ejército estadounidense, respaldado por su gobierno, define su objetivo como la supremacía militar de “amplio espectro” – es decir, el espacio global terrestre, marítimo y aéreo. Para reforzar este objetivo, el Ejército estadounidense está desplegado en más de 150 países y según un informe oficial del Pentágono sobre las bases militares de EE.UU. – *Base Structure Report, Fiscal 2010 Baseline* – EE.UU. tiene por lo menos 662 bases en 38 países extranjeros, aunque la cifra es mayor, ya que la lista excluye las bases en varias naciones que forman parte de las operaciones activas en Irak y Afganistán.

El gobierno chino ha enfatizado que el papel de su Ejército es estrictamente defensivo: proteger su soberanía e integridad territorial y el desarrollo económico pacífico. China se adhiere a una política de no injerencia en los asuntos internos de otros países, y durante el mismo periodo de tiempo no ha tenido ningún conflicto militar con otras naciones. Tampoco tiene ninguna base militar en otros países.

En cuanto a los derechos civiles, la tasa de encarcelamiento de EE.UU. es la más alta del mundo: aproximadamente 760 de cada 100 000 ciudadanos estadounidenses están en la cárcel. China, con una población casi cuatro veces mayor, tiene una tasa de encarcelamiento que es la séptima parte de la de EE.UU., unos 118 de cada 100 000 de sus ciudadanos están en la cárcel.

En EE.UU. hay una censura no oficial de los medios de difusión por parte del gobierno central – que busca el control del contenido de las noticias que estén relacionadas con sus operaciones militares – y por parte de los poderosos intereses corporativos que controlan todos los medios de difusión en el país. Este control se hizo evidente cuando EE.UU. decidió invadir a Irak y todos los medios aceptaron gustosamente los argumentos del gobierno de que había armas de destrucción masiva en Irak y de que la presencia de estas armas justificaba una invasión militar. También se manifestó en la cantidad de informes falsos que incluían fotos manipuladas “para mostrar la brutalidad de la policía china” durante los disturbios de Lhasa en el 2008. No obstante, debe destacarse que la Internet y las agencias de prensa más pequeñas permiten una discusión más amplia.

En China, los medios de difusión masiva son estatales, pero, insisto, la Internet y las agencias de prensa más pequeñas permiten una discusión más amplia.

Con respecto a la libertad religiosa, EE.UU. garantiza el derecho a practicar cualquier religión e intentar convertir a otros a tu religión, y no permite ningún delito en nombre de la religión. China permite que sus creyentes practiquen sus religiones en lugares reconocidos de culto y no permite ningún delito en nombre de la religión.

Mientras que China necesita hacer más para convencer al mundo de que protege y continuará protegiendo cada vez mejor los derechos humanos, el Occidente conducido por EE.UU. claramente necesita mejorar su propio historial en materia de derechos humanos.

\*El autor es un investigador independiente de Canadá.

**Traducción: Melvis Rojas Soris**

**KAOSENLARED (Versión digital)**

**30 de marzo de 2012**

**ESPAÑA**

## **REFORMA LABORAL Y PODER FINANCIERO**

**José Ángel Hernández**

El posibilismo vigente otorga un poder absoluto a los bancos. Cada cierto tiempo, los poderes financieros necesitan blanquearse, debido a los efectos ficticios de capital que ellos mismos generan a consecuencia de las grandes inversiones especulativas que llevan a cabo para favorecer su enriquecimiento continuo.

Tanto desde los sectores mediáticos y políticos que apoyan la política laboral del gobierno del Partido Popular, como desde las portavocías empresariales y financieras, se está lanzando constantemente a la opinión pública un mensaje que usando unas u otras palabras viene a decir que la reforma laboral aun siendo muy dura, debe ser aceptada como si se tratase de tomar un medicamento que aunque muy fuerte y desagradable, es imprescindible para acabar con la enfermedad.

La llamada reforma laboral no lo es tal, sino que por su naturaleza es una agresiva desestructuración de los derechos laborales, que a su vez es inseparable de la también agresiva desestructuración de los derechos sociales.

Ante todo no perdamos la perspectiva de que aquellos que prescriben la desestructuración de los derechos laborales y sociales como remedio para solventar la profunda crisis económica y financiera, no estarían ellos mismos afectados por las consecuencias de esas anulaciones de derechos que ufanos proclaman.

El diagnostico ha sido lanzado desde el poder financiero, verdadero depositario de la soberanía nacional: “la enfermedad que asola nuestro país y el mundo entero está en los excesivos derechos laborales y sociales que se reconocen en nuestros ordenamientos jurídicos. Eliminemos esos derechos y acabaremos con el mal que nos aflige”.

El poder político solo es el ejecutor de esta determinación emanada del poder financiero, del que precisamente surgieron los especuladores que precipitaron el deterioro económico a partir del 2008. Ellos provocaron esta última crisis, que forma parte de la dinámica cíclica a la que periódicamente abocan a la humanidad para procurar sanearse a sí mismos.

Cada cierto tiempo, los poderes financieros necesitan blanquearse, debido a los efectos ficticios de capital que ellos mismos generan a consecuencia de las grandes inversiones especulativas que llevan a cabo para favorecer su enriquecimiento continuo.

Este posibilismo que permite el orden económico y financiero vigente es el factor x responsable de la injusticia estructural que preside la historia humana, y lo es también en concreto de la crisis actual. La actitud de los medios de comunicación y las fuerzas políticas que señalan a los derechos laborales y sociales como los culpables de la misma es pues nitidamente cínica e hipócrita, pero son los intereses de la banca los que está detrás de todas las crisis económicas y financieras.

El gobierno del Partido Popular pretende mostrarse inflexible con los sindicatos de trabajadores ante la demanda de estos de que sea retirada la reforma laboral emprendida, y se inicie con ellos una negociación profunda para abordar como habría de ser esta consensuada con los trabajadores.

Todo es un engaño. Cuando juegas al ajedrez conoces que hay una jugada que se llama jaque a la descubierta, que consiste en atacar al rey no mediante la pieza que en ese momento se mueve, sino por otra que queda entonces al descubierto.

El gobierno ataca lo que ha designado como la enfermedad, los derechos laborales y sociales, criminalizando con ello cualquier actitud de defensa de estos derechos. Y los sindicatos representantes de los trabajadores se defienden contra la pieza que se ha movido para violentar sus conquistas sociales y laborales.

¿Pero cual es realmente la pieza del tablero de ajedrez que violenta y pone en peligro esos derechos sociales y laborales tan arduamente logrados?

El posibilismo vigente encuentra su máximo exponente en la materialización de la estructura bancaria global, que a su vez necesita de la implementación de un brazo armado que haga viable el sostenimiento del orden mundial.

En este orden bancario y militarista que vivimos, los bancos y las cajas se fusionan entre ellos para aumentar su poder, a la vez que reciben ayudas públicas para subsanar las consecuencias que ellos mismos han creado con sus políticas de especulaciones financieras. Y a la vez los derechos laborales y sociales son puestos en la picota.

La protesta social contra la injusta política laboral del gobierno del Partido Popular debe ir incrementándose exponencialmente hasta lograr su objetivo inmediato, la retirada de la ley de reforma laboral, tal como han declarado que promoverán los máximos responsables de los sindicatos mayoritarios.

Los defensores de la reforma laboral consideran que la huelga general es un hecho puntual y pasajero, prácticamente un trámite burocrático por el que hay que pasar, pero que no tendrá efecto alguno en el camino de doblegar la intransigencia del ejecutivo en cuanto a su determinación de implementar su política de desestructuración de los derechos laborales y sociales.

¿Se puede presionar al poder político realizando concentraciones de protesta ante sedes bancarias y acuartelamientos y bases militares?

**Selección en Internet: Yenlys Samón Antomarchi**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 1 ABR 2012 (AFP)** - El presidente Raúl Castro recibió a su homólogo y amigo venezolano, Hugo Chávez, quien arribó a Cuba la noche del sábado para continuar el tratamiento médico de radioterapia contra el cáncer que inició la semana pasada, informó este domingo el diario Juventud Rebelde.

"Chávez viajó acompañado por el canciller Nicolás Maduro y poco antes de partir de su país ratificó que regresa a Cuba para continuar con el tratamiento médico de radioterapia iniciado la pasada semana", señaló el periódico.

Raúl Castro y Chávez sostuvieron "un breve y animado diálogo" al pie de la escalerilla del avión en la terminal aérea de La Habana, en el cual estuvo presente además el canciller cubano Bruno Rodríguez, agregó.

El mandatario venezolano, que viajó acompañado de su hija María Virginia y uno de sus nietos, había partido desde el aeropuerto de Maiquetía, en Venezuela, donde fue despedido por el vicepresidente Elías Jaua, algunos de sus ministros y el alto mando militar, según imágenes del canal oficial VTV.

"Iré a cumplir con un compromiso, con una batalla que me trajo la vida, una nueva batalla, pero de la cual pido a Dios y a Cristo redentor me ayuden, además del amor del pueblo, a vencer esta batalla", había dicho el gobernante en una intervención transmitida en cadena de radio y televisión desde Caracas.

Chávez, de 57 años, explicó que se someterá a sesiones de radioterapia durante los próximos cinco días y que luego deberá descansar un par de días en Venezuela para reanudar el tratamiento, que prevé completar a lo largo de cinco semanas.

"Son cinco sesiones de radioterapia (...), durante cinco días consecutivos y luego hay dos días de reposo y luego otra sesión y otra más hasta la quinta. Con esto yo tengo fe en que no va a volver la amenaza que se vino incubando dentro de mi cuerpo", expresó.

**CARACAS, 31 MAR (EFE)**.- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, regresó hoy a Cuba para someterse a la segunda fase del tratamiento de radioterapia que recibe en su "batalla" contra el cáncer que le diagnosticaron a mediados del año pasado.

Chávez, que no ofreció declaraciones ni recibió honores militares, cogió el avión con destino a la isla en el aeropuerto internacional de Maiquetía, que sirve a Caracas, según imágenes difundidas por el canal estatal Venezolana de Televisión (VTV).

Lo acompañó su hija mayor, Rosa Virginia, y de uno de sus nietos y fue despedido por el vicepresidente, Elías Jaua, el canciller, Nicolás Maduro, así como los ministros de Energía y Petróleo, Rafael Ramírez, y de la Información y la Comunicación, Andrés Izzarra, detalló VTV.

También estuvo presente el alto mando militar, añadió el informe.

En una cadena de radio y televisión que encabezó antes de partir a la isla, Chávez dijo que "no es tiempo de morir" sino de vivir y confirmó que permanecerá hasta el próximo miércoles o jueves en Cuba.

Detalló que "son cinco sesiones de radioterapia, una por día, durante cinco días consecutivos", después de lo cual tendrá dos días de reposo.

Chávez retornó el jueves al país tras permanecer cinco días en la isla, donde le practicaron la primera de cinco sesiones de radioterapia que recibirá después de que lo operaran el pasado 26 de febrero por tercera ocasión desde junio de 2011.

El gobernante fue intervenido de urgencia el 10 de junio del año pasado en La Habana de un absceso pélvico y diez días después fue operado nuevamente para extirparle un tumor que resultó canceroso y del que está siendo tratado desde entonces.

El pasado 24 de febrero, Chávez se trasladó nuevamente a Cuba para someterse, dos días después, a una intervención quirúrgica que lo mantuvo 21 días en ese país.

Durante la alocución de hoy, Chávez entregó créditos, maquinarias y títulos a campesinos y anunció la entrada en vigor de los nuevos precios de 19 productos de higiene personal y consumo básico para el hogar, con rebajas de entre 5 % y 25 % establecidas en el marco de la Ley de Costos y Precios Justos que promulgó el año pasado.

Asimismo, confirmó que le pidió a Jaua reunirse con banqueros, que no identificó, para "cantarles la verdad", e insistió en advertir a los que apoyen presuntos "movimientos desestabilizadores".

"Yo le ordené a Elías que se reúna con los banqueros para cantarles la verdad, pa' que después no anden llorando por ahí: "Ay que Chávez me quitó el banco", afirmó el gobernante, que el jueves pasado amenazó con un decreto para nacionalizar bancos y empresas que apoyen esos presuntos planes.

Advirtió a los "señores banqueros privados" que "tengan cuidado" al señalar que "una cosa es que apoyen a un movimiento democrático" y otra "es que estén apoyando movimientos desestabilizadores".

Chávez, quien aspira lograr su tercera reelección, se enfrentará en las urnas al gobernador de Miranda (centro), Henrique Capriles, quien se impuso en un proceso de primarias como el candidato único que llevará la oposición a las presidenciales del 7 de octubre.

#### **POR ANDREA RODRIGUEZ**

**LA HABANA (AP)-** Un agente de inteligencia cubano que se encuentra en libertad supervisada tras ser condenado en Estados Unidos por espionaje, llegó a Cuba este viernes gracias a un permiso humanitario temporal de la jueza que supervisa su caso.

Una nota de la televisión cubana informó que René González había arribado a la isla al mediodía.

"Nuestro pueblo con hondo respeto le da la bienvenida a la patria a nuestro querido René y no ceja en la lucha por su regreso definitivo", expresó el comunicado oficial.

No se ofrecieron imágenes de la llegada ni detalles del mismo.

González se encuentra bajo libertad vigilada en Florida, tras haber sido excarcelado en octubre del 2011 luego de pasar 13 años en la cárcel junto a otros cuatro cubanos condenados tras admitir que realizaban labores de inteligencia para Cuba en Estados Unidos.

Aunque las autoridades estadounidenses no le permiten venir de manera permanente a la isla pues está bajo libertad supervisada desde febrero, González y sus abogados lucharon para obtener una autorización temporal pues el hombre tiene a un hermano enfermo de cáncer en situación terminal en esta capital.

La jueza federal, Joan Lenard, quien lleva el caso de los cinco desde el inicio, aprobó a mediados de marzo que González viaje a la isla por dos semanas pero le impuso condiciones como informar sobre los vuelos que usará, dónde residirá o sus números de contacto.

Además, mientras esté en Cuba, González deberá comunicarse telefónicamente con un funcionario que supervisa su libertad y al término de dos semanas a partir de su viaje tendrá que regresar a Estados Unidos a continuar con su programa de libertad supervisada, indicó Lenard.

El abogado de González en Miami, Philip Horowitz, aseguró que su cliente honrará el compromiso de regresar a Estados Unidos pues no quiere realizar ninguna acción que ponga en peligro las posibilidades de los otros cuatro cubanos presos.

"El va a seguir la disposición judicial", expresó Horowitz. "Como he dicho desde el principio, esto no tiene nada que ver con la política. Se trata de una visita humanitaria", expresó el abogado.

"El propio gobierno de los Estados Unidos que se ha opuesto a todas las mociones presentadas por René para que se le permita tanto su regreso a Cuba como la visita temporal a su hermano reconoció que las condiciones

de su libertad supervisada no le prohíben viajar a nuestro país", expresó la nota leída en la televisión.

A pesar de la oposición expresada por el gobierno estadounidense, la jueza otorgó el permiso conforme las facultades que le confieren las leyes.

Mark Toner, vocero del Departamento de Estado, aseguró que González "había cumplido con todos los requisitos para viajar", pero a la vez sacó a relucir el caso de Alan Gross, un contratista estadounidense condenado en la isla a 15 años de prisión por atentar contra la soberanía de la isla y traer equipos ilegales de comunicaciones satelitales.

La esposa del contratista Judy Gross se expresó feliz por el permiso para que René González viajara a ver a su familia y abogó porque el mandatario Raúl Castro haga un gesto de reciprocidad y autorice a su esposo a volver a su casa.

El caso de González y los otros cuatro agentes cubanos que aún permanecen en la cárcel se sumó a la tensión binacional entre Cuba y Estados Unidos, pues en la isla son considerados héroes que impidieron atentados terrorista contra la población civil.

Los cinco sostuvieron que su misión en Estados Unidos era infiltrar grupos de anticastristas violentos de Florida. Fueron arrestados en 1998, un año después de que una serie de bombas explotaran en centros turísticos cubanos matando a un empresario italiano.

Las condenas llegaron hasta la cadena perpetua, posteriormente tribunales superiores en Atlanta dictaminaron que ellos no buscaron datos confidenciales y que las penas estuvieron sobredimensionadas.

Además de González, de 56 de edad, fueron arrestados Ramón Labañino, Fernando González --sin parentesco con René--, Antonio Guerrero y Gerardo Hernández.

## **POR CARLOS BATISTA**

**LA HABANA, 31 MAR 2012 (AFP)** - Cuba, que mantiene desde hace años una profusa y constante campaña a favor de sus cinco agentes presos en Estados Unidos, se limitó a informar oficialmente este sábado, sin fotos ni comentarios, sobre la visita "privada y familiar" de unos de ellos a la isla.

Los dos diarios de alcance nacional, Granma y Juventud Rebelde, publicaron la noticia en primera plana bajo un mismo titular, "Llegó René a la Patria", pero se limitaron a dar cuenta de una "Nota Informativa" que dio el Gobierno el viernes, cuando René González llegó a Cuba.

Toda la prensa en Cuba está bajo control estatal.

La televisión y los blog oficialistas como Cubadebate, que habitualmente acompañan sus noticias con fotos, videos y comentarios, se limitaron también a reproducir la Nota Informativa.

González, en libertad supervisada en Estados Unidos desde octubre tras estar preso 13 años condenado por espionaje, llegó el viernes a Cuba con un permiso de la justicia de ese país para visitar durante dos semanas a su hermano Roberto, gravemente enfermo de cáncer.

La visita se produce después que la jueza federal de la corte de Miami, Joan Lenard, otorgó un permiso a González el 19 de marzo, una semana después de que el Departamento de Justicia se opusiera formalmente a la petición del agente.

Durante su estancia en la isla, el agente debe entregar el itinerario detallado del viaje, su localización en Cuba e información de contacto en el país, así como mantener comunicación telefónica sistemática con su oficial probatorio en Estados Unidos.

"Pese a las condiciones impuestas, nuestro pueblo, con hondo respeto, le da la bienvenida a la Patria a nuestro querido René y no ceja en la lucha por su regreso definitivo junto a sus cuatro entrañables hermanos", precisó la Nota gubernamental.

González, de 55 años, detenido en Estados Unidos en 1998 junto a Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González y todos condenados en 2001 a largas penas de cárcel por espionaje, son considerados en la isla como "héroes antiterroristas" que vigilaban a los grupos anticastristas asentados en Miami.

Dos académicos cubanos, de posiciones cercanas al Gobierno, consideraron que la autorización de la visita es un gesto de flexibilidad de la administración del presidente Barack Obama hacia Cuba.

"En cierto modo lo es, en la medida en que ellos habían mantenido una posición recalcitrante en ese sentido, pero no tenemos que tomarlo como una cosa general, sino como algo muy concreto", dijo a la AFP Esteban Morales.

Morales, quien dirigió por años el Centro de Estudios de Estados Unidos de la Universidad de La Habana, resaltó no obstante, que el gesto se produce en una coyuntura "no favorable" para Obama, quien se encuentra en medio de una difícil campaña electoral.

Carlos Alzugaray, también vinculado a la Universidad de la Habana, dijo a la AFP que "sin duda" el permiso concedido a González para viajar a la isla es un gesto hacia Cuba, que acompaña a otros recientes, aunque consideró que todavía son "insuficientes".

"Sacar a Cuba de la lista de Estados terroristas sería una posición clara de buscar un acercamiento a Cuba" por parte de Washington, enfatizó.

La visita de González pone el asunto en la cancha cubana, pues el presidente Raúl Castro debe pronunciarse sobre un pedido similar de la esposa del contratista norteamericano Alan Gross, de 62 años, condenado en 2011 a 15 años de prisión en Cuba por "actos contra la independencia o la integridad" y cuya libertad exige Washington.

La madre de Gross, que cumple 90 años el 15 de abril, sufre de cáncer de pulmón y su condición ha empeorado, según se afirma en la petición elevada a Raúl Castro por Judy Gross, esposa del contratista preso.

"Ruego que el presidente Raúl Castro abra su corazón para corresponder el gesto de Estados Unidos y nos dé una respuesta positiva", reiteró Gross en un comunicado enviado a la AFP el viernes.

Interrogado por la AFP, el ex preso político Oscar Espinosa Chepe dijo que una autorización a Gross para viajar a Estados Unidos sería "un gesto humanitario muy bonito", tras la visita del Papa Benedicto XVI a la isla, y es "lo mínimo que pueden hacer las autoridades cubanas".

"Eso ayudaría a crear un ambiente más relajado interna y externamente" y a "mejorar las relaciones con Estados Unidos", acotó.

---

## **POR NELSON ACOSTA Y ROSA TANIA VALDES**

**LA HABANA, 30 MAR (REUTERS)** - Un agente de inteligencia cubano en libertad condicional en Estados Unidos llegó el viernes a la isla tras recibir permiso de Washington para visitar por dos semanas a su hermano con cáncer, dijo la prensa local, la primera vez que se da un viaje de este tipo.

El permiso otorgado hace poco más de una semana por una jueza federal estadounidense sentó un precedente y levantó voces para que Cuba diera un trato similar a un contratista estadounidense preso en La Habana por espionaje.

El agente cubano René González, de 55 años, fue el primer liberado de cinco que estuvieron involucrados en el caso conocido como Red Avispa. Fueron arrestados en 1998 y condenados tres años después en Estados Unidos a largas penas de cárcel bajo cargos de espionaje.

"Después del mediodía de este viernes arribó a la patria en visita privada y familiar el héroe de la República de Cuba, René González, uno de los cinco luchadores antiterroristas cubanos condenados injustamente a cumplir largas sanciones de privación de libertad en cárceles norteamericanas", dijo la nota difundida por la televisión estatal.

González, cuyas hijas, esposa y padres viven en la isla, cumple tres años de libertad condicional en suelo estadounidense y sólo podrá permanecer en Cuba durante dos semanas, en las que se reunirá con su hermano Roberto, un abogado gravemente enfermo de cáncer.

"Nuestro pueblo, con hondo respeto, le da la bienvenida a la patria a nuestro querido René y no cesa en la lucha por su regreso definitivo junto a sus cuatro entrañables hermanos", agregó la nota oficial.

Cuba sostiene que la vida de González corre peligro en Estados Unidos y clama por la liberación de los otros cuatro agentes aún presos. Autoridades sostienen incluso que los casos podrían tener una solución "humanitaria".

González "debería hacer rato estar incorporado a su familia y a esta sociedad, que es la que lo aclama", dijo Eusebio Ernesto, un empleado privado de 36 años, muy cerca de una pancarta que reza: "Libertad para los cinco héroes".

### **GROSS EN ESPERA**

La autorización de viaje a González coincide con una petición similar al Gobierno de Cuba de parte de los abogados y familiares del contratista estadounidense Alan Gross, quien fue condenado a 15 años de cárcel por delitos contra la Seguridad del Estado y cuya anciana madre también padece de cáncer.

Hasta el momento, las autoridades de la isla no se han pronunciado sobre la petición cursada a principios de este mes.

Judy Gross, esposa del contratista preso, dijo por correo electrónico a REUTERS que le complace que González recibiera el permiso para visitar a su hermano y espera que el Gobierno de la isla le permita a su marido viajar a Dallas, Texas, para asistir al cumpleaños 90 de su madre el 15 de abril.

"Rezo para que el presidente Raúl Castro encuentre en su corazón un gesto recíproco al de Estados Unidos y nos ofrezca una respuesta positiva", dijo.

"Esta es la oportunidad de Cuba para demostrar que son serios acerca de ocuparse del caso de Alan, en lo que ellos mismos han denominado 'bases humanitarias recíprocas'", agregó.

Un tímido acercamiento experimentado tras la llegada al poder del presidente Barack Obama se frustró tras la detención y posterior condena de Gross el pasado año.

Estados Unidos, familiares y abogados de Gross han exigido su liberación inmediata, alegando que sólo intentaba conectar a Internet a grupos de judíos. Recientemente pidieron al Papa Benedicto XVI que intercediera ante el Gobierno durante su visita a la isla que concluyó el miércoles.

Un portavoz del Vaticano dijo que el Papa hizo peticiones humanitarias al Gobierno durante su visita de tres días a la isla, pero no ofreció detalles.

---

**LA HABANA, 31 MAR 2012 (AFP)**- Al ex presidente Fidel Castro, alejado del poder desde 2006, "se le consulta de manera sistemática" cuestiones de "primer orden" y de "importancia estratégica" para Cuba, afirmó el presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón, en una entrevista publicada este sábado.

"Todavía se le da la bienvenida a sus opiniones sobre cuestiones de importancia estratégica. No participa en las reuniones que he mencionado, pero cuando se trata de cuestiones de primer orden, se le consulta de manera sistemática", afirmó Alarcón en una entrevista a un medio digital.

Castro, de 85 años, dejó el poder tras una grave crisis de salud que lo puso en 2006 al borde la muerte. Tras una recuperación parcial, el líder dedica su tiempo a entrevistarse con personalidades, escribir artículos de prensa y libros.

El miércoles, fue recibido por Benedicto XVI en la nunciatura apostólica en La Habana, durante la visita de tres días que realizó el Papa a Cuba. A esa cita, acudió con su esposa Dalia Soto del Valle y dos de los hijos comunes.

En una entrevista en inglés con el diario digital World (huffingtonpost.com), cuya traducción fue publicada por un blog local, Alarcón aseguró que "Fidel Castro tiene una autoridad moral y política muy fuerte. Esta autoridad no es el resultado de que haya tenido un determinado cargo o responsabilidad (...) sino por el papel que ha jugado en la historia".

"Está en un excelente estado de salud, sobre todo si se tiene en cuenta su avanzada edad y las operaciones quirúrgicas a las que ha tenido que someterse. Lleva una vida muy activa", precisó el legislador.

Alarcón explicó que Fidel "en la actualidad está centrado en ciertos temas de investigación específicos, que incluyen la alimentación y la agricultura. Está analizando las posibles formas de producción agrícola que pudieran hacerle frente a la grave crisis alimentaria que ha afectado a todo el mundo, en particular, a sus regiones más pobres".

"Es un hombre de intereses muy variados. Estudia todo tipo de temas y cuestiones, y debo decir que por todas estas razones su agenda está muy ocupada", dijo.

El legislador aseguró que "Fidel no tiene hoy una posición formal, pero no obstante sigue siendo Fidel Castro, el líder histórico de la Revolución; la persona que nos llevó a la victoria sobre Batista. Él sigue siendo el principal artífice de la resistencia a los Estados Unidos durante el último medio siglo. Por lo tanto, su opinión es, lógicamente, de especial importancia en todas las cuestiones estratégicas".

-----  
**LA HABANA, 29 MAR 2012 (AFP)** - El líder cubano Fidel Castro, que se reunió con el papa Benedicto XVI en su visita a Cuba, evocó este jueves un diálogo que tuvo hace 14 años con dos asesores de Juan Pablo II, entre ellos su portavoz Joaquín Navarro Valls, sobre las estrellas y la vida extraterrestre.

El padre de la revolución cubana, retirado del poder desde 2006 por razones de salud, destacó que "para compartir la amistad no hay que compartir las creencias", en una "reflexión" que publicó este jueves en la noche, en la que no hizo referencia a su encuentro con Benedicto XVI, el miércoles.

"Cuando el Papa Juan Pablo II visitó nuestro país en 1998, más de una vez antes de su llegada conversé sobre variados temas con algún enviado suyo", dijo Castro en su artículo titulado "La necesidad de enriquecer nuestros conocimientos", en el que comenta la noticia de un observatorio europeo de que pueden haber miles de millones de planetas potencialmente "habitables" en nuestra galaxia.

"Recuerdo particularmente la ocasión en que nos sentamos a cenar en una pequeña sala del Palacio de la Revolución con Joaquín Navarro Valls (...), sentado frente a mí. A la derecha estaba un sacerdote amable e inteligente que venía con el Vocero y acompañaba a Juan Pablo II en las misas", relató Fidel Castro, de 85 años.

Dijo que, "curioso por los detalles, le pregunto a Navarro Valls ¿Usted cree que el inmenso cielo con millones de estrellas se hizo para placer de los habitantes de la tierra cuando nos dignamos a mirar hacia arriba alguna noche? 'Absolutamente' me respondió. 'Es el único planeta habitado del Universo'".

"Me dirijo entonces al sacerdote y le digo ¿Qué piensa usted de eso padre? Me responde: 'A mi juicio hay un 99,9 por ciento de posibilidades de que exista la vida inteligente en algún otro planeta'". La respuesta no violaba ningún principio religioso (...). Era el tipo de respuesta que yo consideraba correcta y seria", dijo Castro.

"Después aquel noble sacerdote fue siempre amistoso con nuestro país. Para compartir la amistad no hay que compartir las creencias", dijo Castro, sin revelar el nombre del religioso, en el artículo publicado en el portal oficialista Cubadebate.

Un grupo internacional del instrumento HARPS, un espectrógrafo que equipa el telescopio del Observatorio Europeo Austral (ESO) en Chile, descubrió nueve "súper Tierras" en una simple muestra de 102 estrellas de tipo "enanas rojas", informó la institución este jueves en París.

Si estas "súper Tierras" están situadas en una zona donde la temperatura es propicia a la existencia de agua líquida, teóricamente podrían tener alguna forma de vida, dijo eso.

-----  
**LA HABANA, 30 MAR (DPA)** - El ex presidente cubano Fidel Castro calificó de "alcohólicos" y "enajenados" a los ex mandatarios de Estados Unidos y de Rusia George W. Bush y Boris Yeltsin, respectivamente.

En una nueva "reflexión" publicada en la noche del jueves, Castro tilda primero de "alcohólico sin tratamiento" a Bush, a quien acusa además de carecer de los "más elementales principios éticos" y de haber ganado la presidencia en 2000 en una elección "fraudulenta".

"Un proceso electoral fraudulento garantizó el despojo de la presidencia del país más poderoso a favor de George W. Bush, un alcohólico sin tratamiento médico ni los más elementales principios éticos", comentó el histórico líder cubano en el texto publicado en el portal oficialista Cubadebate.

"Semejante enajenado, a través de una maletica, podía decidir (sobre) el uso de miles de armas nucleares", agregó.

También Boris Yeltsin es descalificado duramente por Castro.

"En el lado opuesto de la superpotencia yanqui, otro enajenado, con tres botellas de vodka en el estómago, proclamó la desintegración de la URSS (Unión Soviética)", apuntó el líder cubano sin mencionar directamente al ex presidente ruso.

El republicano Bush fue un marcado antagonista del gobierno castrista durante su presidencia, como muchos de sus predecesores. El ex presidente estadounidense, que derrotó en una controvertida elección al demócrata Al Gore en 2000 y que ordenó la invasión de Irak en 2003, padeció de alcoholismo en su juventud.

Yeltsin, el primer presidente ruso tras la disolución de la Unión Soviética en 1991, también tuvo problemas con el alcohol y se le llegó a ver ebrio en público en los años finales de su presidencia.

En su reflexión titulada "La necesidad de enriquecer nuestros conocimientos", Castro también recuerda encuentros con enviados del Vaticano antes de su reunión con el papa Juan Pablo II en 1998.

"Para compartir la amistad no hay que compartir las creencias", apuntó el líder cubano sobre sus buenas relaciones con el ex portavoz vaticano Joaquín Navarro Valls. Castro, que se declaró ateo y llegó a ser excomulgado en 1962, mantiene buenos vínculos con la Iglesia católica sobre todo tras la visita de Juan Pablo II a la isla.

El ex presidente cubano, de 85 años y retirado de la política activa desde 2006, se reunió el pasado miércoles con Benedicto XVI durante la visita del pontífice a Cuba.

"¿Qué hace un papa?", fue una de las preguntas que le hizo Castro a Benedicto durante una conversación distendida de una media hora, en la que también bromearon sobre su edad y su condición de "coetáneos".

El papa alemán cumple 85 años dentro de un par de semanas.

-----  
**LA HABANA, 30 (ANSA)** - El ex presidente cubano Fidel Castro cree en la existencia de vida extraterrestre inteligente, y discutió sobre esa posibilidad con el portavoz del entonces papa Juan Pablo II cuando visitó Cuba en 1998.

En otra de sus reflexiones que publica hoy la prensa local, el ex mandatario narró cómo durante una cena "en una pequeña sala del Palacio de la Revolución" en La Habana debatió con Joaquín Navarro Valls, vocero del Papa polaco, sobre el tema.

"Curioso por los detalles, le pregunto a Navarro Valls ¿Usted cree que el inmenso cielo con millones de estrellas se hizo para placer de los habitantes de la tierra cuando nos dignamos a mirar hacia arriba alguna noche?" "Absolutamente", me respondió.

"Es el único planeta habitado del Universo".

El ex presidente cubano -que dejó todos sus cargos oficiales desde julio de 2006, cuando enfermó gravemente, y que es un marxista convencido- explicó que le preguntó a "un sacerdote amable e inteligente" que asistió a la cena: "¿Qué piensa usted de eso?", y que éste le contestó: "a mi juicio hay un 99,9 por ciento de posibilidades de que exista la vida inteligente en algún otro planeta".

Según Castro, "la respuesta no violaba ningún principio religioso. Mentalmente multipliqué no se sabe cuántas veces la cifra. Era el tipo de respuesta que yo consideraba correcta y seria". Agregó que "después aquel noble sacerdote -al que no identificó- fue siempre amistoso con nuestro país. Para compartir la amistad no hay que compartir las creencias", afirmó en su Reflexión.

En su artículo el "líder histórico de la Revolución Cubana", tal como lo menciona la prensa local, citó una teoría de acuerdo con la cual "podría haber miles de millones de planetas no mucho más grandes que la Tierra orbitando débiles estrellas en nuestra galaxia, de acuerdo con un equipo internacional de astrónomos".

"Este número estimado de 'súper-Tierras' planetas con hasta diez veces la masa de la Tierra se basa en detecciones ya realizadas y luego extrapoladas para incluir la población de las llamadas 'estrellas enanas' de la Vía Láctea," citó.

Escribió que estudios de Xabier Bonfills, jefe del equipo del Observatorio de Ciencias del Universo de Grenoble, Francia afirman que "debido a que las enanas rojas son tan comunes -hay como 160.000 millones de ellas en la Vía Láctea- esto nos lleva a los sorprendentes resultados de que hay decenas de millones de esos planetas solo en nuestra galaxia".

"Sus estudios sugieren que hay 'súper-Tierras' en zonas habitables en el 41% de los casos, con un rango del 28 al 95%", explicó Castro. "Eso lleva a la pregunta obvia, sobre si alguno de esos planetas no solamente es habitable sino que tiene vida."

El ex presidente cubano de 85 años de edad concluyó al señalar que "la simple lectura de estas noticias demuestran la posibilidad y la necesidad de enriquecer nuestros conocimientos, hoy fragmentados y dispersos".

Aseguró que ello "quizás nos lleve a posiciones más críticas acerca de la superficialidad con que abordamos problemas tanto culturales como materiales. A mí no me cabe la menor duda de que nuestro mundo cambia mucho más aceleradamente de lo que somos capaces de imaginar".

-----  
**CIUDAD DEL VATICANO, 30 (ANSA)** - Para la doctrina de la Iglesia católica es del todo posible creer en la posibilidad de existencia de seres extraterrestres inteligentes, como señaló el ex presidente cubano Fidel Castro en su "Reflexión" y como explicó el director del Observatorio Vaticano, el jesuita argentino José Gabriel Funes.

En una larga entrevista publicada el 14 de mayo del 2008 por el Osservatore Romano, órgano oficial de la Santa Sede, bajo el sugestivo título "El extraterrestre es mi hermano", el periodista Francesco Valiente le preguntó a Funes -de 49 años y nacido en Córdoba- si no existía una contradicción entre las dos creencias.

"En el Génesis se habla de la tierra, de los animales, del hombre y de la mujer (creados por Dios, NDR). ¿Esto no excluye la posibilidad de la existencia de otros mundos u otros seres vivientes en el Universo?", interrogó Valiente.

Funes respondió que "a mi juicio esta posibilidad existe".

"Los astrónomos estiman que el Universo está formado por cien mil millones de galaxias, cada una de las cuales a su vez es constituida por cien mil millones de estrellas y muchas de ellas, o casi todas, podrían poseer planetas. ¿Cómo se puede excluir que la vida se haya desarrollado en otros lados?", agregó el científico.

El director del Observatorio Vaticano recordó que "existe un ramo de la astronomía, la astrobiología, que estudia justamente este aspecto y que ha avanzado mucho en estos últimos años: examinando los espectros de la luz que viene de las estrellas y los planetas, dentro de poco se podrán identificar los elementos en sus atmósferas y ver si existen o no las condiciones para que surja y se desarrolle la vida".

Funes afirmó que "en un universo tan grande no se puede excluir la hipótesis" de seres parecidos al hombre o más evolucionados -aclarando que "hasta ahora no tenemos ninguna prueba de ello"- y que de todas formas esto no representa una contradicción para la fe de los católicos.

"Esto no contrasta con nuestra fe, porque no podemos ponerle límites a la libertad creadora de Dios. Para usar las palabras de San Francisco de Asís, si consideramos las criaturas terrestres como 'hermanos' y 'hermanas', por qué no podríamos hablar también de un 'hermano extraterrestre?' De todos modos, serían parte de la creación", explicó el jesuita argentino.

Más complicado es el tema de la redención, en su posible nexos fuera de nuestro planeta. Para enfrentarlo, Funes recurrió a una de las parábolas de Cristo.

"Tomemos prestada, propuso, la imagen evangélica de la oveja perdida: el pastor deja las 99 otras ovejas en el corral para ir a buscar la que se extravió. Y pensemos que en este Universo puede haber cien ovejas, que corresponden a diferentes formas de criaturas. Nosotros, que pertenecemos al género humano, podríamos ser esa oveja perdida, los pecadores que necesitan del pastor".

Lanzándose en una especulación teológica audaz, Funes prosiguió: "Dios se hizo hombre para salvarnos, pero -aunque existieran otros seres inteligentes, no está dicho que deban necesitar la redención: podrían haber permanecido en una amistad plena con su Creador".

Pero ¿y si los pecadores, las ovejas extraviadas, fueran ellos y no nosotros, insistió el entrevistador?

La respuesta del jesuita argentino marca un regreso a la doctrina más ortodoxa -"Jesús se encarnó una vez y para siempre, la Encarnación es un acontecimiento único e irrepetible- antes de volver a dejar la puerta abierta: "de todas formas, estoy seguro que ellos también de alguna manera, tendrían la posibilidad de beneficiarse de la misericordia de Dios, como nos sucedió a nosotros, los humanos".

-----  
**CIUDAD DEL VATICANO, 30 (ANSA)** - El viaje del Papa a México y Cuba constituyó "un encuentro personal" entre Benedicto XVI y dos pueblos, que sirvió al pontífice para marcar su "cercanía" ante todo hacia quienes sufren y expresar su apoyo a la reivindicación de la libertad religiosa, un tema sensible en ambos países, dijo hoy el padre Federico Lombardi, director de la sala de prensa de la Santa Sede.

En una entrevista difundida hoy por Radio Vaticana, Lombardi definió "histórico" el viaje de Benedicto XVI, y agregó que "fue sobre todo un encuentro personal entre el Papa y dos pueblos que lo esperaban con un gran deseo de conocerlo y de verlo, físicamente, en medio de ellos".

Más allá de esta dimensión de encuentro, dijo el vocero vaticano, el viaje del Papa estuvo marcado por "el aliento a la Iglesia en los dos países: es sabido que en ambos el tema de la libertad religiosa -para crecer como comunidad que se expresa y es capaz de servir al pueblo en el que vive- es un tema de gran actualidad".

En cuanto a la esperanza, otro argumento que volvió repetidamente en los discursos de Benedicto XVI en México y Cuba, según Lombardi se trató de un mensaje enviado a "dos pueblos que viven, por motivos diferentes, situaciones de dificultad, de violencia, de carencias en los derechos fundamentales".

El sentido de este mensaje "de esperanza y aliento", agregó, es de intentar mirar hacia adelante, "para intentar construir juntos una sociedad solidaria, una sociedad justa, capaz de prever la posibilidad de un desarrollo

integral de las personas".

-----  
**CIUDAD DEL VATICANO, 30 (ANSA)** - El Consejo Pontificio Cor Unum, el "ministerio de Caridad" del Vaticano, financiará un nuevo proyecto de desarrollo agrícola en dos diócesis de Cuba, anunció hoy el periódico L'Osservatore Romano.

Se trata del "primer fruto concreto de la visita de Benedicto XVI al pueblo de la isla caribeña" que concluyó hace dos días, agregó el medio oficial vaticano.

Explicó que el Papa llevó a Cuba, como parte de su comitiva, al cardenal Robert Sarah, presidente de Cor Unum, precisamente para acordar con los obispos cubanos eventuales intervenciones en favor de la población.

"Individualizamos dos posibles áreas de intervención -explicó Sarah a L'Osservatore-, y ahora esperamos un proyecto que financiaremos como expresión concreta de la caridad del Papa por las necesidades de la población cubana".

-----  
**POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 31 (ANSA)** - El presidente cubano, Raúl Castro, aplicará un receso nacional, por ahora excepcional el 6 de abril, Viernes Santos en la liturgia católica, "en consideración" de una petición que le hizo Benedicto XVI y como prueba de que sigue el fortalecimiento de las relaciones de la Iglesia y el Estado cubano.

Los cubanos, católicos o no, descansarán el próximo viernes.

El asueto dictado por el gobierno podría prolongarse definitivamente pero queda en manos de "los órganos superiores de la Nación la determinación definitiva", anunció la nota.

La petición sobre la posibilidad del receso laboral nacional hecha por Benedicto XVI a Castro fue divulgada a la prensa el 27 pasado, durante la visita del Papa de tres días a Cuba, por el Padre Federico Lombardi, vocero del Vaticano.

La respuesta fue un día después aunque ahora se anunció públicamente. El comunicado oficial explicó que "momentos antes de su partida" Castro le dijo a Benedicto XVI que accedía a la petición.

La decisión aparece como un reflejo de las "buenas relaciones actuales" entre la Iglesia Católica y el Estado cubano.

Además de su encuentro e intercambio de saludos de bienvenida y despedida con el presidente cubano, Benedicto XVI celebró una reunión con el ex mandatario cubano Fidel Castro, el cual se desarrolló con gran cordialidad, según la Iglesia.

Fue Fidel Castro, entonces presidente del país, el que ordenó en 1997 la restitución como fecha nacional de asueto de las Navidades, una bienvenida anticipada al papa Juan Pablo II, que vino a este país por cinco días en enero de 1998.

Generalmente la desaparición de las Navidades y el Viernes Santo como fechas nacionales de receso laboral son atribuidas por algunos historiadores al enfrentamiento del gobierno de Castro con la Iglesia Católica, a causa de que tras el triunfo de su ejército rebelde contra el régimen de Fulgencio Batista el 1 de enero de 1959, se implantó en Cuba un sistema sobre bases marxistas.

En una etapa inicial quienes apoyaban el nuevo proceso, especialmente los jóvenes comunistas, organizaban trabajos voluntarios el día de Navidad para desestimular la celebración, para la cual fue suspendido el apoyo oficial en 1969.

Sin embargo, las autoridades cubanas nunca relacionaron las cancelaciones de fechas religiosas como estatales con las desavenencias con la Iglesia Católica.

La explicación fue que esos asuetos interferían la buena marcha de la producción azucarera nacional, pieza fundamental de la economía nacional en esos tiempos y que estaba en plena zafra cada diciembre.

No obstante, las celebraciones en privado no fueron nunca reprimidas. Las familias católicas y muchas no católicas conservaron la costumbre de tener una cena de Nochebuena, aunque no se descansara el 25 de diciembre.

La restauración de la Navidad en 1997 fue considerada como un hito en el proceso de restablecimiento de las relaciones Iglesia-Estado en Cuba.

De acuerdo con estudios, la "religiosidad" en este país que sigue siendo socialista tuvo un proceso de restauración desde entonces, pero el catolicismo, que era mayoritario antes de 1959, sigue siendo minoritario ahora, superado por las creencias de Santería y a causa de los avances de otras denominaciones cristianas.

El anuncio de hoy sobre el receso laboral del Viernes Santo parece indicar que pese a "diferencias ideológicas" -el Papa actual cree que el Marxismo perdió su influencia universal en tanto que el gobierno de Castro busca consolidarlo-, la compleja relación tiene espacio sobre el cual avanzar más.

-----  
**POR ANDREA RODRIGUEZ**

**LA HABANA (AP)**- El hombre que gritó consignas contra el gobierno cubano durante la misa que el Papa ofició el día de su arribo a la isla, fue identificado por una organización disidente, según la cual se encontraría detenido en Santiago de Cuba.

El ex preso político José Daniel Ferrer aseguró vía telefónica a la AP, que su grupo llamado Unión Patriótica de Cuba --opera fundamentalmente en el oriente del país-- reconoció el viernes a Andrés Carrión Álvarez, como el mulato de mediana edad que gritó consignas y fue sometido por agentes de la seguridad cubana en la plaza Antonio Maceo poco antes de que el jueves comenzara la ceremonia religiosa conducida por Benedicto XVI.

"Hoy en la madrugada pudimos identificarlo", expresó Ferrer. "Ahora dos activistas fueron a contactar con la familia", agregó el disidente que reside en Palmarito de Cauto, en las afueras de Santiago.

Hasta ahora ningún otro disidente de la isla reconoció al hombre, que apareció en imágenes de cadenas de televisión no cubanas, cuando era sacado por un agente de seguridad de una zona cercana a la plataforma donde estaban los camarógrafos y fotógrafos que cubrían la misa papal.

Después de que se vio a otro sujeto que vestía un chaleco con una cruz roja propinándole una bofetada al manifestante y luego golpearlo con una camilla plegable, no se tuvo más información, ni oficial ni extraoficial, del detenido.

Ferrer sostuvo que Carrión "se encuentra actualmente detenido en la Unidad de Operaciones de Santiago de Cuba, conocida como Versalles" y se desconoce su situación procesal.

En conferencia de prensa, el vocero del Vaticano Federico Lombardi dijo que el incidente con el manifestante duró un par de minutos como máximo y no contaba con información oficial sobre lo ocurrido.

"Había un joven que se acercó al altar y que gritó algunas palabras contra el comunismo y por la libertad... (era) una protesta de oposición, creo", expresó el funcionario vaticano.

Las autoridades cubanas no han formulado comentarios sobre el caso.

A mediado de mes 13 disidentes ingresaron a una iglesia en La Habana reclamando que el Papa mediara en sus demandas políticas ante el gobierno, tras ocupar el templo varios días, el cardenal Jaime Ortega solicitó a agentes de seguridad que lo desalojaran.

Un comunicado de la iglesia entonces lamentó que las parroquias fueran consideradas "trincheras" políticas y recordó su posición no partidaria, pero también aseguró que había grupos interesados en desprestigiar la visita del Pontífice.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 30 MAR (EFE).**- La influyente Fundación Nacional Cubano Americana (FNCA) dijo hoy que la visita del papa Benedicto XVI a Cuba reafirma que son los cubanos quienes deben unirse para propiciar los cambios políticos que anhelan para la nación caribeña.

"El papa Benedicto XVI ha dejado a los cubanos un poco más ansiosos por alcanzar la libertad que no llega y más conscientes de que nadie habrá de traérsela de regalo, ni tan siquiera el sucesor de Pedro, el humilde pescador que Cristo pusiera al frente de su Iglesia", expresó la FNCA.

La organización del exilio cubano, con sede en Miami, se pronunció sobre la reciente visita del pontífice a Santiago de Cuba y La Habana, donde ofició dos misas al aire libre con la participación de miles de personas, incluyendo peregrinos de EE.UU.

Para la FNCA, "los minutos que Benedicto XVI concedió a los Castro y negó a las Damas de Blanco sugieren una visión de la realidad cubana de espaldas al futuro".

El papa se reunió con Raúl Castro, actual presidente de Cuba, y también con Fidel Castro, que es el hermano mayor y el antecesor en el cargo del anterior, pero en su agenda no incluyó encuentros con la disidencia interna a pesar de las reiteradas solicitudes que presentaron, según grupos opositores.

"Cuba pertenece a todos los cubanos. Siendo un solo pueblo, la libertad será obra de aquellos que aspiran a ver una Cuba donde el ser humano sea respetado en su plena dignidad", enfatizó la FNCA.

En ese sentido, exhortó a los miembros del "régimen totalitario" a no continuar siendo "simples marionetas, permanentemente sometidos al control y voluntad de los hermanos Castro".

Los instó a unir las familias cubanas y a eliminar los impedimentos para que cada cubano pueda ejercer su fe y erradicar "para siempre la opresión, miseria y sufrimiento en que se encuentran sumidos sus hermanos".

Subrayó que la reafirmación de que solo por el propio esfuerzo de los cubanos la "libertad será posible, da valor a la visita de Benedicto XVI para aquellos que añoramos ver a Cuba libre".

En otro aspecto, agregó, sirvió para que los cubanos de la diáspora, que viajaron a la isla "bajo la protección de la iglesia", llevaran "un poco" de esperanza a familiares y amigos.

También para que pudieran entonar "cristianos cánticos de amor y paz al oído de los mismos jefes castristas que pocas décadas antes mandaron al paredón de fusilamiento a cientos de jóvenes cristianos al último grito de Viva Cristo Rey".

Con respecto a las homilias, destacó que se "oyeron claramente múltiples gritos de libertad, digna respuesta a la embestida represiva de las hordas castristas que impidió que los miembros de la oposición pudieran asistir a las misas oficiadas por el papa".

La FNCA se manifestó a favor de agradecer a Benedicto XVI sus plegarias y su buena voluntad para que renaciera la fe y la esperanza de los cubanos.

Además de rogarle "especial protección" para los opositores pacíficos, "fervientes cristianos por demás", que en este caso no "estuvieron perdidos, sino que fueron reprimidos y encarcelados por el régimen impidiéndoles

participar en las misas del papa".

"Exhaustas ya las expectativas de la visita del Santo Padre, a los cubanos, tanto los de intramuros como los de la diáspora, nos toca ahora redoblar la voluntad y la firmeza de seguir luchando por una Cuba que solo por nuestros esfuerzos habrá de hacerse realidad", enfatizó.

-----  
**MADRID, 30 MAR (EFE).**- Representantes de las asociaciones cubanas en España se reunieron hoy en Madrid con miembros del gobernante Partido Popular (PP) para analizar la visita del papa a la isla caribeña y la situación de los disidentes que residen en este país.

Según informa el PP en un comunicado, en la reunión se analizaron las posibles repercusiones de la visita del papa Benedicto XVI esta semana y la detención de disidentes.

En el encuentro, celebrado con el secretario ejecutivo de Relaciones Internacionales del PP, José Ramón García-Hernández, se abordó la situación de los presos liberados tras el acuerdo de los Gobiernos cubano y español y que ahora residen en España.

Los participantes en la reunión expresaron al PP "su permanente y activo compromiso en la defensa de la libertad, la democracia y los derechos humanos del pueblo cubano", añade la nota de prensa.

Además, tanto los representantes de la sociedad civil cubana como García-Hernández se comprometieron a celebrar reuniones de manera periódica.

En la reunión participaron Carlos Payá, portavoz del Movimiento Cristiano de Liberación, y representantes de las Damas de Blanco, del Partido Demócrata Cristiano, del Partido Liberal Cubano, del Observatorio Cubano de Derechos Humanos, de la Federación Española de Asociaciones Cubanas (FECU) y distintos periodistas cubanos.

-----  
**MADRID, 31 MAR (EFE).**- Un total de 503.439 personas, la mayoría en Latinoamérica, han solicitado la nacionalidad española en virtud de la Ley de la Memoria Histórica, según la cual los descendientes de exiliados durante la Guerra Civil y el franquismo pueden obtener la condición de español.

De todas las peticiones registradas en los 183 consulados de España en el extranjero, las autoridades españolas han aprobado hasta el momento 241.763, lo que supone casi la mitad, informó el Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación en un comunicado.

Una amplia mayoría de las peticiones (477.462) se ha cursado en Latinoamérica, lo que representa el 94,8 % del total, sobre todo en Cuba, Argentina y Venezuela.

El plazo de tres años dado por el Gobierno español para que los descendientes de quienes huyeron de España entre el 18 de julio de 1936 y el 31 de diciembre de 1955 solicitaran la nacionalidad española concluyó el pasado 27 de diciembre.

La ley, aprobada a final de 2007, consideraba beneficiarios a los hijos de padre o madre que hubiese sido originariamente español y a los nietos de quienes perdieron o tuvieron que renunciar a la nacionalidad debido al exilio.

Al primer grupo corresponde el 92,3 % de las solicitudes (464.858), mientras que el relativo al de los nietos representa el 6,3 % (32.141), según los datos de Exteriores.

Todos los aspirantes a ser españoles han tenido que aportar algún justificante que acredite la condición de exiliado de sus padres o abuelos.

La previsión es que a lo largo del próximo año y medio se haya completado la tramitación de todas las solicitudes, sin que se conozca con precisión cuántas pueden ser rechazadas por no cumplir los requisitos de la ley o por no ir acompañadas de la documentación necesaria.

Se estima que una vez que se complete el estudio de todos los expedientes, se habrán podido conceder más de 400.000 nacionalidades.

De total de solicitudes, el 32 % se presentaron en 2009; el 26,2 %, en 2010, y el 41,7 %, el pasado año.

El Gobierno ha expedido ya 164.509 pasaportes a personas que lo han requerido una vez que se han convertido en españoles.

El aumento del número de nacionalizados a través de la Ley de Memoria Histórica ha tenido su traslación en el padrón de españoles residentes en el extranjero e inscritos en los respectivos consulados.

En 2009, este fichero tenía registrados 1.471.691 personas con nacionalidad española, y el pasado 1 de enero, la cifra fue de 1.816.835, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE).

-----  
**LA HABANA, 30 MAR 2012 (AFP)** - Un influyente empresario del exilio cubano en Estados Unidos opinó este viernes en La Habana que "Cuba está cambiando a una velocidad mayor a la que Estados Unidos puede reaccionar".

"Creo que es muy probable y muy posible que veamos por los próximos años una Cuba que está cambiando a una velocidad mayor a la cual Estados Unidos puede reaccionar", dijo Carlos Saladrigas, de 63 años, que emigró en la década de los años 60.

Saladrigas, uno de los más radicales opositores al viaje a la isla de peregrinos del exilio en 1998, para la visita de Juan Pablo II, participó en cambio como peregrino en la reciente visita del papa Benedicto XVI a la isla, a partir de una evolución de su postura política, que busca ahora "tender puentes".

En una conferencia en el Centro Cultural de la Iglesia Católica en La Habana, invitado por la revista Espacio Laical, el empresario sostuvo que "Estados Unidos a través de sus políticas y sus leyes que han sido encapsuladas en legislación, va a ver congelada su capacidad de actuar, de reaccionar de una forma más rápida y más flexible a los cambios que inevitablemente yo creo que se van a ir presentando en Cuba".

"No soy optimista" sobre un cambio en la política de Washington teniendo en cuenta el actual panorama electoral, dijo Saladrigas, quien prevé "un refuerzo de las políticas más radicales, que haya un mayor aislamiento", e incluso el retorno a "restricciones onerosas".

Ante un auditorio de unas 200 personas, raramente coincidente en Cuba, formado por religiosos, académicos y otros simpatizantes del gobierno, así como por disidentes, periodistas y curiosos, Saladrigas expuso sus criterios y respondió preguntas durante una hora y media.

Según su visión, una gran parte del exilio cubano "ha concluido que no es ético ni sostenible mantener políticas o posturas de aislamiento, enajenación y sanciones económicas que dañen a nuestro pueblo y mucho menos hacerlo mediante la injerencia de un país extranjero ya que el fin no justifica los medios".

Estados Unidos mantiene un embargo sobre la isla desde 1962.

"Todos debemos cambiar, los gobiernos, el exilio y la oposición", y enfrentar a los "históricos", tanto en la diáspora cubana como en la isla, opinó el empresario.

"Los históricos son los iluminados, que en pleno ejercicio de la arrogancia se creen poseedores de la verdad absoluta (...) los intolerantes, que no permiten que otras voces se escuchen", los "inmovilistas" que "serán relegados a observadores no participantes de la historia", dijo.

-----  
**LA HABANA, 30 MAR (EFE).**- El empresario Carlos Saladrigas llamó hoy a "derrumbar muros" entre los cubanos de la isla y los del exilio en Estados Unidos y exigió que Cuba y EE.UU. "normalicen el movimiento migratorio" entre las dos orillas del Estrecho de la Florida.

Saladrigas, destacada figura del exilio cubano, impartió hoy una conferencia en La Habana organizada por la publicación católica "Espacio Laical" que reunió a una variada audiencia donde no faltaron incluso algunos disidentes y críticos con el Gobierno de la isla.

Como viene haciendo de manera pública desde algún tiempo, este empresario que preside en EE.UU. el "Grupo de Estudios de Cuba", abogó porque el exilio participe y contribuya en las reformas económicas emprendidas en la isla, que han abierto un pequeño resquicio a la iniciativa privada.

"Alejarse no es una opción y esperar tampoco", advirtió.

A su juicio, los cubanos de la diáspora pueden ayudar a levantar dentro de la isla una "clase emprendedora" como forma más efectiva y directa de "democratizar" la economía.

"Tenemos todo un futuro por construir. Derrumbemos los muros que hemos construido entre ambas orillas (...) para edificar una Cuba nueva, libre, soberana, incluyente, próspera, diversa, rica, justa y equitativa", afirmó Saladrigas.

En su discurso defendió el acercamiento de los cubanos de las dos orillas, pero recordó que en el caso de la diáspora a la isla ha estado dificultado tanto por Estados Unidos como por Cuba.

"Allá, por políticas restrictivas que aunque fueron despenalizadas por el presidente (Barack) Obama enfrentan un futuro incierto ante el proceso electoral norteamericano. Y acá por políticas migratorias que no han sido actualizadas y que someten a los cubanos de la diáspora a la humillación de tener que pedir permiso para regresar a su país de origen", dijo.

A su juicio, es menester "reclamar a ambos Gobiernos la normalización de estos movimientos migratorios".

Saladrigas, de 63 años y cofundador de The Vincam Group (considerada en 1998 la mayor compañía hispana en EE.UU.), salió de la isla con doce años en la "Operación Peter Pan", un masivo éxodo de niños cubanos enviados por sus familias a Estados Unidos tras el triunfo de la revolución que lideró Fidel Castro.

Fue uno de los líderes de la campaña que hizo fracasar el crucero de peregrinos previsto desde Miami en 1998 para la visita del Papa Juan Pablo II, lo que ha reconocido recientemente como "uno de los errores más grandes" de su vida.

Ahora ha resarcido ese error viajando a Cuba esta semana como peregrino durante la visita de tres días que ha realizado a la isla el papa Benedicto XVI.

De los mensajes del pontífice, Saladrigas destacó sus llamadas a la búsqueda de la reconciliación y la renovación de la sociedad.

Defendió el papel que está desempeñando la Iglesia cubana en el momento actual y recalcó que el reforzamiento de la Iglesia contribuye a "debilitar" sistemas totalitarios.

Con la conferencia de Saladrigas celebrada este viernes la Iglesia confirma su papel como "facilitadora" de espacios de diálogos inéditos en la isla en otros momentos al invitar a algunos representantes de la disidencia y sectores críticos.

En este caso, junto a periodistas e intelectuales oficialistas, diplomáticos y corresponsales europeos también pudieron escuchar a Saladrigas disidentes como el expreso político Oscar Espinosa o críticos como la famosa bloguera Yoani Sánchez.

-----  
**WASHINGTON, 30 MAR 2012 (AFP)** - La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) admitió para su estudio la demanda por tortura de Djamel Ameziane, un argelino que ha permanecido detenido en Guantánamo por diez años, informaron este viernes organizaciones no gubernamentales.

Este es el primer caso de un preso de la base naval estadounidense en Cuba admitido por la Comisión, precisaron en un comunicado el Centro por los Derechos Constitucionales (CCR) y el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), que proveen de abogados a Ameziane.

La CIDH, organismo autónomo de la Organización de Estados Americanos (OEA), no informa públicamente de estas decisiones hasta tanto no las comunique a las partes.

La demanda de Ameziane fue presentada ante la CIDH en agosto de 2008, por sus condiciones de detención en Guantánamo como "combatiente enemigo" y por haber sido supuestamente objeto de torturas.

Ameziane abandonó Argelia a principios de la década de 1990 para escapar de la violencia en su país, y tras vivir años en Austria y Canadá, se trasladó a Afganistán poco antes de la invasión estadounidense en octubre de 2001, aseveraron las ONG en el comunicado.

El detenido teme por su vida si es devuelto a Argelia, y desea que otro país lo acoja, explicaron las fuentes.

La CIDH debe facilitar un diálogo entre Estados Unidos "y otros países miembros de la OEA para facilitar la transferencia de personas como Djamel Ameziane, ya que la detención indefinida no cesará hasta que la comunidad internacional les ofrezca refugio", indicó el abogado de CCR, J. Wells Dixon.

La CIDH ha pedido en numerosas ocasiones el cierre de la prisión de Guantánamo, la liberación de los presos, a quienes a su juicio Estados Unidos ha causado "un daño irreparable", y una investigación de las denuncias de torturas y maltratos.

-----  
**WASHINGTON, 30 MAR 2012 (AFP)** - El Senado estadounidense confirmó finalmente a la subsecretaria de Estado para América Latina, Roberta Jacobson, seis meses después de haber sido designada en el cargo por el presidente Barack Obama.

Jacobson, quien ya ocupaba el cargo interinamente desde julio de 2011, fue incluida dentro de un grupo de funcionarios y embajadores que fueron confirmados en bloque por el Senado la noche del jueves, según la minuta que se publica al día siguiente.

Junto a Jacobson, el Senado confirmó a una quincena de embajadores, entre ellos a Phyllis Powers para Nicaragua, Jonathan Farrar para Panamá y Julissa Reynoso para Uruguay.

El gobierno de Obama había tenido dificultades para confirmar a la encargada de la diplomacia para América Latina ante la resistencia del senador republicano Marco Rubio, quien mantuvo por varios meses un bloqueo contra Jacobson en protesta por la política de Washington hacia la región.

Rubio anunció la semana pasada que levantaba su veto tras recibir garantías del gobierno de Obama de que haría cumplir estrictamente las condiciones para otorgar licencias especiales para viajar a Cuba.

Rubio y otros legisladores cubanoestadounidenses han criticado que la administración Obama haya suavizado las condiciones para viajar a la isla, el envío de remesas y el aumento de las comunicaciones.

La ratificación de Jacobson precede una movida agenda diplomática de Washington con la región, con las visitas del presidente mexicano, Felipe Calderón, la semana entrante; de la presidenta brasileña, Dilma Rousseff el 9 de abril; y la Cumbre de las Américas en Cartagena el 14 y 15 de abril.

Jacobson reemplaza en el cargo a Arturo Valenzuela, el primer subsecretario de Estado para América Latina designado por Obama, hasta que en julio del año pasado abandonó el gobierno para reincorporarse a la universidad.

Valenzuela también debió esperar seis meses para su confirmación a causa del veto de otro senador republicano.

Jacobson fue desde diciembre de 2010 hasta julio de 2011 adjunta de Valenzuela.

Antes de eso fue responsable de temas relacionados con Canadá y México en el Departamento de Estado entre 2007 y 2010, directora de la oficina para asuntos mexicanos entre 2003 y 2007 y viceembajadora en Lima entre 2000 y 2002.

-----  
**BOGOTÁ, 30 MAR (EFE).**- Las discusiones en la VI Cumbre de las Américas de Cartagena se centrarán en cinco temas oficiales enfocados a fomentar el desarrollo de la región con dos inevitables debates de fondo: la presencia de Cuba en las siguientes reuniones hemisféricas y la revisión al modelo de lucha antidrogas.

María Ángela Holguín, canciller del país anfitrión, Colombia, explicó hoy a los periodistas los detalles de la agenda y la programación de la cita que acogerá la ciudad caribeña de Cartagena de Indias entre los días 10 y 15 de abril.

Bajo el lema "Conectando las Américas: Socios para la prosperidad", Colombia propuso cinco materias sobre las que diversas comisiones han trabajado durante el último año: la integración física de las Américas, el acceso y utilización de tecnologías, desastres naturales, seguridad y reducción de pobreza y desigualdad.

"Además hay otros temas que con seguridad se van a tratar. El tema de la presencia de Cuba en la Cumbre de las Américas, igualmente el tema de drogas", aseguró la canciller, al recordar que varios presidentes centroamericanos plantearon estudiar nuevos modelos de lucha contra la droga y EE.UU. accedió al diálogo.

Holguín aseguró estar convencida de que los cinco ejes centrales "son relevantes para el desarrollo de la región" aunque "tal vez no tienen la trascendencia de lo que puede ser un debate sobre drogas", el cual "no se planteó como tema de cumbre porque no es un tema del que todo el mundo quiera hablar".

Estos asuntos y "los que puedan surgir" ocuparán las agendas de las tres reuniones que engloba la reunión hemisférica: las llamadas cumbre social, cumbre empresarial y cumbre presidencial, por orden cronológico.

Entre el jueves y el viernes comenzarán a llegar los jefes de Estado y Gobierno, que se reunirán en la cumbre presidencial el sábado 14 y el domingo 15 de abril.

De su inauguración se encargarán el presidente de Colombia, Juan Manuel Santos; el secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), el chileno José Miguel Insulza, y la secretaria de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la mexicana Alicia Bárcena.

Tras un breve almuerzo, los dirigentes se reunirán durante más de cuatro horas de debate, y luego Santos les invitará a una cena en su residencia cartagenera, la Casa de Huéspedes.

El domingo tendrá lugar el "retiro presidencial", una reunión en la que no estará nadie que no sea presidente o jefe de Gobierno, y que quedará disuelta hacia el mediodía.

Los presidentes de Estados Unidos, Barack Obama, y de Brasil, Dilma Rousseff, se quedarán en Colombia para reunirse con Santos y tratar asuntos de sus respectivas agendas con el país andino.

El lunes 9 de abril tendrán lugar los primeros actos en el marco de la cumbre social, con la premiación de 36 proyectos de jóvenes emprendedores de las Américas, aunque la cita no empezará hasta el martes, cuando quedará inaugurada por Holguín y el secretario de la OEA.

Los actores sociales de la región se han reunido desde enero en 25 foros para adelantar las conclusiones que más tarde analizarán los presidentes y seguirán debatiendo entre el martes y el viernes, cuando el mandatario boliviano, Evo Morales, clausurará la cita.

Pero el viernes 13 de abril comenzará la cumbre empresarial, a la que han confirmado su asistencia 450 empresarios del continente, y que será inaugurada por Santos y el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Alberto Moreno, impulsor de la iniciativa.

En ese marco habrá una reunión sobre educación entre Obama, Santos y la cantautora colombiana Shakira.

Santos, Obama y Rousseff sostendrán un diálogo el sábado que pondrá fin a la cita empresarial tras la que los mandatarios se dirigirán a la inauguración de la cumbre presidencial.

-----  
**LA HABANA, 30 MAR (EFE).**- La aerolínea Avianca-Taca inauguró hoy una ruta directa entre Colombia y Cuba que tendrá dos frecuencias semanales, informó el Ministerio del Turismo de la isla.

En la aeronave que abrió las operaciones desde el aeropuerto "Eldorado", de Bogotá, viajó a La Habana un grupo de directivos de la aerolínea, turoperadores y agentes de viajes.

Los aviones A319, con capacidad para 120 pasajeros (12 en clase ejecutiva y 108 en la clase turista) permitirán a viajeros procedentes del Caribe el acceso a conexiones vía Avianca, hacia y desde las principales ciudades de Colombia, y capitales de la región como Caracas, Quito, Panamá, y Sao Paulo, entre otras.

La viceministra de Turismo en la isla, Xiomara Martínez, dijo que esta nueva ruta contribuirá a consolidar la posición del mercado de Colombia en Cuba y también con el Caribe, según cita un reporte de la estatal Agencia de Información Nacional (AIN).

En los últimos 11 años, el turismo colombiano ha mostrado un crecimiento promedio del 2,5 por ciento en la isla, según datos oficiales.

En ese sentido, la funcionaria cubana precisó que en 2011 los visitantes colombianos superaron la cifra de 24.000, y consideró que cuando concluya este año ascenderá a 28.000.

El asesor de la presidencia del Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba (IACC), Raúl Fidel Madrigal Muñoz, indicó que los viajes entre Cuba y Colombia serán de pasajeros, carga y correo, y contribuirán al incremento del enlace aéreo en beneficio mutuo del desarrollo económico, comercial, turístico y cultural.

El año pasado Cuba recibió 2,71 millones de turistas y para 2012 las previsiones oficiales apuntan a un pronóstico de crecimiento de hasta 2,9 millones de visitantes, a pesar de la crisis económica mundial.

El turismo, segundo capítulo en ingresos de divisas a la economía cubana detrás de los servicios técnicos y profesionales, generó el año pasado 2.100 millones de dólares, según datos oficiales.

-----  
**LA HABANA, 31 MAR (XINHUA)**- La industria turística cubana, que hoy aspira a recibir cerca de tres millones de visitantes, ha logrado un crecimiento de 4 por ciento en las primeras diez semanas de este año, anunció un alto funcionario del sector. Este debe ser un buen año para el turismo, dijo esta semana el viceministro de Turismo de

la isla, Alexis Trujillo, quien adelantó que en lo que va de 2012, también aumentaron los ingresos en un 12,2 por ciento.

En rueda de prensa, el funcionario reconoció los efectos negativos de la crisis económica en la industria cubana, aunque confirmó que en 2011 hubo una situación más favorable a partir de la subida en 11,9 por ciento de los ingresos, en comparación con el año precedente.

Sobre los planes de desarrollo a largo plazo, el viceministro destacó la construcción de 25.000 nuevas habitaciones de hospedaje para 2020. Trujillo también habló acerca de la multiplicidad de las propuestas recreativas en la isla, a partir del impulso de las actividades náuticas, el buceo, y el llamado turismo de circuitos y recorridos, con gran demanda en las últimas etapas.

El funcionario destacó a Cayo Santa María, ubicado en el archipiélago del centro-norte, donde -según Trujillo- se aprecian proyectos con variedad en las propuestas, que reflejan acciones implementadas en zonas del país con potencialidades para convertirse en destinos atractivos, así como estrategias para la diversificación de las ofertas y los mercados.

Al abordar el acceso a los nuevos mercados, Trujillo se refirió a Rusia y Argentina, dos naciones que durante el año pasado tuvieron un alto crecimiento en la emisión de vacacionistas hacia la isla, con un aumento del 40 por ciento y del 30 por ciento, de manera respectiva.

La Oficina Nacional de Estadísticas e Información (ONEI) confirmó que esa tendencia se mantiene, al reportar que en los meses de enero y febrero, las llegadas de visitantes rusos se elevaron en 29,8 por ciento y en 37,3 por ciento, las de Argentina, en el segundo lugar de los emisores en ese periodo. Luego de la caída de la industria azucarera, que llegó a ser el principal renglón productivo del país, el turismo se convirtió en una de las principales fuentes de divisas para la maltrecha economía cubana, sacudida por una grave crisis de liquidez.

Esos resultados son puntos a favor del permanente desafío de crecer que se plantea esa industria y que tiene como antecedentes ocho años consecutivos con reportes de más de 2,5 millones de vacacionistas.

Durante la más reciente edición de la Feria Internacional del Turismo de la isla, el ministro del ramo, Manuel Marrero destacó que en menos de una década Cuba se ha convertido en el tercer destino del Caribe insular, pese a no contar con 50 por ciento del mercado emisor a la región, que lo constituye Estados Unidos, por el injusto bloqueo impuesto por más de 50 años.

Desde hace medio siglo, Washington mantiene un cerrado cerco económico alrededor de la isla, único país del mundo adonde los ciudadanos estadounidenses tienen prohibido viajar por las regulaciones de su propio gobierno.

El ministro confirmó entonces la necesidad de aumentar la competitividad de la isla como destino turístico, lo cual en su opinión representa uno de los retos actuales, y expresó el interés por diversificar las ofertas hoteleras y extrahoteleras.

Marrero también pidió elevar la calidad integral ofreciendo lo mejor de la cultura, historia y tradiciones, con la alegría y hospitalidad con que nuestro pueblo acoge a todos los que nos visitan. En los resultados recién divulgados destacan el relevante papel de los mercados emisores y el desempeño del Grupo Internacional de Turoperadores y Agencias de Viajes Havanatur SA, entidad líder en ese campo, cuya gestión atrajo hacia el país este año alrededor de medio millón de turistas.

Entre los sitios preferidos por los visitantes sobresalen el balneario de Varadero, así como las ciudades de La Habana, Holguín y los cayos al norte de Villa Clara, al igual que Jardines del Rey, Cayo Largo del Sur, Santiago de Cuba, y la playa de Santa Lucía, en la provincia de Camagüey.

Las autoridades del sector prevén para 2012 recibir a 2,9 millones de turistas, para lo que esperan centrarse en la planeación turística, con la implementación del Plan de Desarrollo Integral y programas a corto y mediano plazos, que incluyen la reanimación y revitalización de las instalaciones existentes, la evolución de los productos y el reordenamiento territorial de los polos turísticos.

También prevén la continuidad de acciones de comunicación y marketing, con el propósito de posicionar la efectiva campaña denominada Auténtica Cuba, que mantendrá su vigencia hasta 2013. Entre las prioridades de esa esfera para 2012 se anunciaron el incremento de las operaciones de cruceros y de la construcción de campos de golf, el aumento de las ofertas vinculadas con la náutica recreativa, los eventos e incentivos y el turismo de naturaleza y de salud.

Para el año recién comenzado se mantiene como la principal cita de esa rama, la Feria Internacional de Turismo, que se desarrollará del 8 al 11 de mayo venidero, en Cayo Santa María, al norte de la provincia de Villa Clara. La Feria tendrá a Argentina como país invitado, y se dedicará al turismo de familia, dadas su amplias posibilidades de desarrollo tanto en la Isla, como en el Caribe.

El crecimiento del sector incluye el aumento de las capacidades de hospedaje que ya alcanzan las 60.000 habitaciones, por ello en 2012, se dará prioridad a la preparación para el inicio de dos hoteles cinco estrellas, uno en la playa de Guardalavaca, provincia de Holguín, y otro en Cayo Coco, al norte de Ciego de Avila, donde también se ejecutan otros dos.

Trinidad, ubicada en la zona sur del centro del país, proseguirá su desarrollo con la conclusión del hotel La Ronda, el inicio del hotel Pansea Trinidad y la preparación de un hotel cinco estrellas en la playa Ancón, en

asociación con el Grupo Iberostar, de España.

El gobierno cubano, que impulsa un programa de más de 300 reformas para revitalizar la economía, considera al sector turístico como prioritario en la meta de captar divisas para desarrollar al país.

-----  
**LA HABANA, 30 MAR (EFE).**- La directora general de la OMS, la china Margaret Chan, afirmó hoy en Cuba que la isla enfrenta los retos del envejecimiento poblacional, el incremento de enfermedades como el cáncer, y mantener un sistema sanitario que sea sostenible y de calidad.

"Para seguir adelante con su sistema, (Cuba) debe hacerlo sostenible, cumplir con las expectativas de la población y hacerlo efectivo y de buena calidad", aseveró Chan en una rueda de prensa en La Habana.

La líder de la Organización Mundial de la Salud (OMS) elogió hoy el enfoque integral y humano del sistema sanitario cubano, así como el "compromiso" de las autoridades del país con la salud del pueblo desde la revolución de 1959.

Advirtió que, al igual que muchos otros países, la isla enfrenta retos como el envejecimiento de la población y un incremento de la incidencia de afecciones cardíacas, el cáncer y la diabetes.

Chan llegó a Cuba el pasado lunes para una reunión del Grupo de Políticas Globales de la OMS en La Habana, donde hoy fue recibida por el presidente Raúl Castro, con quien habló de diversos proyectos de colaboración, según un reporte de la televisión estatal.

Este viernes Chan suscribió con el ministro cubano de Salud, Roberto Morales, un documento con los acuerdos de trabajo para los próximos cuatro años entre la OMS, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y Cuba.

En la misma ceremonia, fue suscrito un protocolo de intenciones entre la OPS y el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social para conformar un Consorcio Universitario en salud pública y envejecimiento para América Latina y el Caribe.

Se prevé que el consorcio involucre a instituciones académicas y de servicios de varios países de la región, como Cuba, México, Brasil, Argentina, Chile, Perú y Costa Rica.

Como parte de la cooperación entre la OMS y Cuba, Chan subrayó hoy la importancia de trabajar en cuanto a la transferencia de tecnología y conocimientos, para que otros países dentro y fuera de la región puedan producir medicamentos genéricos de alta calidad y accesibles.

Además, refirió que la OMS trabaja desde hace años en varios proyectos con Cuba, muchos de ellos dentro del sector de la biotecnología.

La directiva también participó en el Congreso Nacional de Geriatria y Gerontología celebrado esta semana en la capital cubana.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomarchi

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---